

**À l'occasion de l'atelier de lancement de la plateforme de contrôle citoyen de  
l'effectivité du personnel enseignant**

Excellences, Mesdames et Messieurs les Présidents des Grandes Institutions de la République ;

Mesdames et Messieurs les Membres du Gouvernement ;

Mesdames, Messieurs les Députés ;

Excellences, Mesdames et Messieurs les Ambassadeurs, Chefs de missions diplomatiques et des organisations internationales ;

Madame la Représentante de l'UNICEF ;

Mesdames et Messieurs les partenaires techniques et financiers du Tchad ;

Mesdames et Messieurs les Directeurs Généraux des Ministères, Directeurs Généraux des services, coordonnateurs des Programmes et Projets, Directeurs des Services ;

Mesdames, Messieurs les Responsables des Associations des parents d'élèves et de la Société civile

Distingués Invités, en vos rangs, grades et qualités respectifs ;

Soyez les bienvenues

Je voudrais avant tout propos vous remercier d'avoir honoré de votre présence cet atelier de lancement.

**Chers collègues membres du Gouvernement ;**

C'est un grand plaisir pour moi de prendre la parole en présence de Monsieur le Ministre de l'Education Nationale et de la Promotion Civique qui nous fait l'honneur de co-présider cette cérémonie de lancement de la plateforme de **contrôle citoyen de l'assiduité du personnel enseignant**. Ce projet est le fruit d'une étroite collaboration entre nos deux Ministères.

## **Madame la Représentante de l'UNICEF**

Nous sommes réunis ici pour interagir sur un mécanisme innovant devant permettre d'améliorer la qualité des dépenses publiques dans le secteur de l'éducation pour lequel vous n'avez ménagé aucun effort technique et financier.

Même si aujourd'hui, le projet ne concerne que le Ministère de l'Education, il faut noter que c'est une innovation en matière d'amélioration de la gestion des finances publiques que le Gouvernement du Tchad entend mettre en œuvre progressivement dans l'ensemble de l'administration publique.

## **Mesdames, Messieurs, distingués invités**

Je voudrais rappeler que depuis plus d'une décennie déjà, le Ministère des Finances et du Budget s'est engagé pleinement dans un vaste processus de réformes. C'est ainsi que, nous sommes parmi les premiers pays de la CEMAC à avoir transposé l'ensemble des six (6) directives communautaires du nouveau Cadre Harmonisé de la Gestion des Finances Publiques. La dernière en date a été la Loi portant Code de la Transparence et de la Bonne Gouvernance du 24 novembre 2016.

Parmi les réformes qui concernent l'amélioration de la qualité des dépenses publiques, figure l'informatisation de la base de données du personnel civil de l'Etat qui a débouché sur l'implémentation du Système Intégré de Gestion Administrative et Salariale du Personnel de l'Etat (SIGASPE). Dans le cadre de cette informatisation, le recensement biométrique réalisé en 2014 a permis de détecter 4 566 agents fictifs.

Le présent projet s'inscrit dans la même logique d'amélioration de la qualité des dépenses publiques et le choix du Ministère de l'Éducation Nationale n'est pas fortuit. En effet, en moyenne entre 2012 et 2016, la masse salariale et l'effectif du personnel de ce Ministère ont représenté respectivement 43% des dépenses du personnel civil de l'État et 40 % du nombre total des fonctionnaires soient 34 868 fonctionnaires sur un effectif total de 89 008 en 2016.

En dépit des efforts des Ministères en charge de l'Education et de celui des Finances pour assurer la prise en charge des enseignants dans leurs lieux d'affectation, il se pose un sérieux problème de la présence effective du personnel enseignant sur leurs lieux de travail.

En effet, l'abandon de poste par le personnel enseignant a un effet négatif sur les performances du système éducatif du Tchad. Il explique dans une certaine mesure, les mauvais classements du pays dans les indicateurs de développement.

Malgré plusieurs opérations de contrôle classiques réalisées par le corps d'inspection du Ministère de l'Education Nationale et les contrôles ponctuels du Ministère des Finances, force est de constater que l'abandon de poste notamment en zone rurale perdure. D'où la nécessité de la mise en place d'une stratégie innovante de contrôle de l'assiduité du personnel enseignant et cela dans le strict respect du calendrier scolaire.

Parmi toutes les solutions expérimentées à travers le monde, « **le contrôle citoyen de l'action publique (CCAP)** » est souvent utilisé pour pallier les insuffisances des outils traditionnels de contrôle. Cette méthode, peu coûteuse, permettra, dans le contexte tchadien, d'améliorer la présence des enseignants sur leurs lieux de travail grâce à l'implication des bénéficiaires directs (élèves et parents d'élèves).

Le contrôle citoyen va donc non seulement renforcer les capacités des populations à participer et contrôler la gestion des affaires publiques mais à aussi améliorer la redevabilité des acteurs publics.

### **Mesdames, Messieurs, les participants,**

Les présentations que vous allez suivre durant cet atelier vous permettront de :

- Mieux appréhender le concept de « **contrôle citoyen de l'action publique** »,
- Comprendre le fonctionnement de la plateforme mobile de contrôle .

Je vous encourage donc à être ouvert et à participer activement aux débats et à l'atelier afin qu'à la fin de cette journée et pour les années à venir, vous soyez mieux outillés pour jouer pleinement et efficacement votre partition dans la modernisation de l'administration publique tchadienne.

### **Excellences, Mesdames et Messieurs, Chers invités ;**

Permettez-moi de vous annoncer que cet atelier est l'œuvre de l'**Observatoire Tchadien des Finances Publiques**. L'Observatoire est une structure du Ministère des Finances et du Budget qui a pour objectif d'exécuter des projets concourant à la transparence et à la bonne gouvernance dans la gestion des finances publiques.

Cette tribune m'offre ainsi l'occasion d'inviter les Partenaires Techniques et Financiers à soutenir les projets innovants initiés par l'observatoire.

### **Mesdames et Messieurs, Chers invités ;**

Enfin, je ne pourrais terminer mon propos sans remercier l'UNICEF, qui, fidèle à sa mission, permet la tenue de cet atelier et qui a manifesté son accord pour le financement intégral de ce projet.

C'est aussi le moment de féliciter tous ceux qui continuent à déployer des efforts en faveur de la qualité de la gestion des finances publiques au Tchad. Cela entre dans la droite ligne de la politique de l'excellence et de la qualité prônée par le Chef de l'Etat, son Excellence le Président Idriss Deby Itno.

Ce processus qui est en marche mérite d'être soutenu car cela est prometteur.

C'est sur cette note d'espoir que je déclare ouvert l'atelier de lancement officiel de la **plateforme de contrôle citoyen du personnel enseignant** ».

Je vous remercie pour votre aimable attention.